

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

## La tristeza contemporánea

Fierens-Geavert se ha empeñado en demostrar que estamos tristes. No hay que decir si hará camino esa especie que tanto halaga nuestras innatas coqueterías. El P. Lacordaire, al decir «dejados a los religiosos el consuelo de los que sufren», acotaba para ellos la humanidad entera. Ser consolado es tan grato al alma, que en ocasiones inventamos penas para que nos consuelen. He leído, no sé dónde, que desconoce una de las sensaciones más exquisitas quien no ha flegado celos y no ha visto a la mujer amada esforzarse en disiparlos, infundiendo en sus caricias apasionadas el *quid divinum* de las ternuras maternas.

Anguro por lo tanto un gran éxito al cliché de «la tristeza contemporánea», y espero que no hemos de tardar en verle ilustrando las producciones de nuestros literatos. Dirigiéndose a los individuos, a los grupos sociales, Fierens-Geavert exclama como un inolvidable curandero: «La tiene Vd.» El curandero en cuestión no se refería a la tristeza, sino a la solitaria pero lo mismo da. Un hombre a quien se le dice «la tiene Vd.», se alarma y entra en cuidado, tratándose de la solitaria ó de la tristeza, por muy seguro que se sienta de su vigor físico ó de su lozanía espiritual. Todos somos naturalmente aprensivos, y atacar este lado débil de nuestro carácter dará siempre resultado a los curanderos de todas clases que pretendan impresionarnos.

Pero Fierens Geavert no está triste, sino aturrido. Déjalo ver, cuando para justificar nuestra pretendida tristeza traza un boceto de la vida contemporánea. Esta resulta de lo más animado y divertido que cabe imaginar. Las ideas sucediéndose con rapidez vertiginosa; las fortunas acumulándose y deshaciéndose con fantástica rapidez; las pasiones agitando en oleadas formidables; la humanidad abandonando a cada paso unos ideales por otros y formando a cada instante concepto distinto de su objeto y sumisión. El boceto tiene colorido y frescura: no puede decirse, contemplándole, que falta en la sociedad de que es imagen; lo que llamaría Silvela el pulso vital. Un mundo tan vario, tan movido, tan vibrante, no puede parecer triste a nadie por muy difícil que sea de contentar. No atesoraba tal diversidad de panoramas el retablo de Maese Pedro, y pasaron muy entretenidos la noche arrieros de la venta.

Es innegable, sin embargo, que tiene su público la tendencia señalada por *La tristeza contemporánea*, y que responde al estado de una parte de la opinión. La obra de la civilización es quizá, antes que otra cosa, una obra de arte. Hay que sentirlo; de lo contrario, nada dice al alma, como nada dice a quien no siente la música exquisita una sinfonía de Beethoven. Calificanla de gritería discordante los que no alcanzan a percibir su ritmo interno y su íntima melodía, y no es extraño que les suene como una cerrada el himno sublime de Pitágoras que se aburren en nuestra civilización como los aldeanos en los conciertos.

Hay espíritus sedentarios que no viven bien sino entre las cuatro ideas que primeramente amaron y sienten lejos de ellas la nostalgia que los gallegos por los terruños. Almas de tierra adentro, se marean con el incesante oleaje de la vida contemporánea ni más ni menos que los campesinos de Castilla si por ventura se embarcan en el Océano. Duprat ha escrito para satisfacción de sus almas *La inestabilidad mental*, que será bien pronto, ó no hay justicia en la tierra, el catecismo de la congrería. Y ello es que, a pesar suyo, contribuyen los que así piensan a dar variedad y animación a la vida por su lucha con los espíritus, faltos de resistencia para las ideas nuevas, y contribuyen retardando la aceptación de estas ideas a conservar la salud del organismo social.

Pero esta tendencia tiene harta preponderancia en la esfera intelectual para que convenga alentar aquí, donde perdido todo espíritu aventurero, huyen los cortadores de cupones de entregar su patrimonio a los hazards de la vida industrial, y los devotos de la diosa consecuencia repugnan en-

tregar su alma al vaivén eterno de ideas y sentimientos que caracteriza la actividad científica. No es la tristeza, sino el miedo lo que inspira esas elegías, lo que motiva esas tristezas, lo que origina ese aturdimiento: un miedo irracional, producido por la consideración de que en nuestra vida intelectual todo está en el aire, como si el mundo mismo no estuviese en el aire también y no se sostuviera admirablemente en el aire.

Realmente la inestabilidad de las cosas humanas, ideas, sentimientos ó caricias de la fortuna ha inspirado demasiadas elegías y va siendo ya tiempo de entonar una oda entusiasta. Si las notas no tuviesen una vida limitada en el tiempo, ¿cómo se engendraría la sinfonía? Solamente los insectos sostienen desmesuradamente una nota y su zumbido no puede ser considerado como una obra musical. Hombres, cosas, ideas, sentimientos, todo pasa; pero el capital intelectual humano se enriquece con la savia eterna de todo lo transitorio, como el árbol se nutre con los principios absorbidos por cada generación de hojas caducadas. Bien está que las ideas mueran apenas hayan dado de sí cuanto podían y dejen el puesto a otra generación. Cada idea que pasa deja algo en nuestras almas, como en el suelo en que cae la gota que se evapora, y al cabo de saborear muchas ideas se complica y refina nuestro espíritu y adquiere más eminente grado de maleabilidad.

Si el mundo hiciese caso a esos Josué, entonces sí que nos aburriríamos de lo lindo. Para todo el espíritu sano la vida contemporánea con su complejidad y variabilidad extraordinaria tiene los encantos de un viaje inacabable. A cada paso panoramas distintos renuevan la virginidad de nuestras sensaciones y sucesos imprevistos aumentan el interés que nos inspira el drama universal y eterno, que a un tiempo presentamos como actores y contemplamos como público. Bendigamos a Dios, que nos permite envuinar todas las noches de la naturaleza a quien desposamos por la mañana y hace que nos despierte al día siguiente una naturaleza nueva, palpitante el pecho del deseo de brindarnos emociones desconocidas.

JOSÉ VERDES MONTENEGRO

La mujer que se rie con frecuencia tiene blancos dientes, y está seguro que se sirve constantemente del Odol.

## Un timo

Dicen de Valencia que los timadores no escarmentan, a pesar de haber sido encerrados en la cárcel los que fueron sorprendidos días pasados por el gobernador civil.

Ultimamente ha sido la víctima un dependiente del almacén de vinos que tienen en el Grao los señores Dutrús y Ferrer, que vino a la capital a las once y media, al objeto de cobrar en la Sucursal del Banco de España dos talones, uno de 1.900 pesetas y otro de 900.

El referido dependiente, cuyo nombre es Manuel Fontelles, de 33 años de edad, de honradísimos antecedentes, salió de la Sucursal a la una de la tarde, llevando ya las 2.800 pesetas en billetes en un bolsillo interior.

A la puerta del Banco había un sujeto, elegantemente vestido, de buen aspecto, joven, con bigote rubio, leyendo un periódico, el cual entabló conversación con el citado dependiente, encaminándose juntos hacia la plaza de la Reina, en cuyo punto se les acercó otro individuo que dijo ser forastero y haberle sido robada la maleta momentos antes.

Entre los dos timadores se entabló animada conversación acerca de los muchos ladrones que pululan por aquella ciudad—lo que ciertamente no es ningún secreto—y a éste propósito el forastero indicó su temor de que le robaran 25.000 pesetas que llevaba encima y que había de entregar a un tío suyo.

A partir de aquí, los dos timadores encaminaron su trabajo a inspirar confianza al dependiente, que, sin darse cuenta, accedió a la invitación que uno de aquéllos le hizo de tomar un refresco en el café de El Siglo.

Allí convinieron los tres en que Manuel Fontelles, cobrador de una importante casa de comercio, y por lo tanto de toda confianza, y conocedor de las casas y de las personas de Valencia, sería el guardador del dinero, no solo de las 25.000 pesetas del madrileño, sino también de un talón de 5.000 que llevaba el rubio, y para no inspirar recelos convinieron los tres en reunir los fondos en el mismo sobre en que el madrileño llevaba las 25.000 pesetas.

A esta suma, pues, unieron las 2.800 pesetas de Manuel y el talón del rubio, cerrando el sobre con una goma encarnada y envolviéndolo con el pañuelo de Fontelles; después guar-

dó éste el pañuelo con el sobre en un bolsillo interior y se despidió de los dos improvisados amigos, dejando convenido con éstos en que a las cinco de la tarde irían a su casa, a cuyo efecto les dió las señas para ir juntos a hacer la entrega de las 25.000 pesetas, cobrando por su trabajo 500.

De regreso al almacén el dependiente Fontelles abrió el sobre, encontrando solo... tres periódicos.

Del hecho se dió cuenta al juzgado.

## El Capitán Verdades

*El Nacional*, en el artículo que publica el Capitán Verdades en la edición del lunes anuncia que se va a ocupar del cuerpo de Administración Militar.

Aplause que el general González Parrado haya pedido al ministro de la Guerra que se abra una información escrupulosa sobre su gestión en Cuba.

Dice que el hecho de haberse el general Parrado entregado espontáneamente en manos de un tribunal investigador, da un ejemplo saludable que no deberían despreciar los que han ejercido cargos delicados en nuestras antiguas posesiones de Ultramar.

Añade que, más que ningún otro, se encuentran en el caso de que se les examinen sus actos, todos los militares que en estos últimos tiempos han administrado los servicios del ejército que ha peleado en Cuba y en Filipinas, ó sea los jefes y oficiales de Administración Militar.

Dice que es preciso que se les examine por qué algunos han regresado ricos a España, sin haber hecho casamientos ventajosos, ni haberlos favorecido la suerte con algún premio de la lotería.

Muchos de ellos han regresado a la patria relativamente poderosos, ostentando riquezas que no están en relación con los ahorros que pueden haber hecho de sus sueldos.

Existen, dice, en el cuerpo de que se trata, grandes vicios de organización, de los cuales, en la mayor parte de los casos se aprovechan algunos para cometer abusos, y estos son los que valiéndonse del respeto que se debe a sus compañeros, obran con ligereza, hasta el extremo de dar margen a censuras.

Termina diciendo que de estos abusos es de lo que se debe ocupar en la nueva campaña que va a empezar.

## Distribución de servicios

La parte más importante del decreto que distribuye entre los demás ministros los servicios del de Ultramar dice así:

«A la presidencia del Consejo de Ministros pasará todo lo referente al gobierno y administración de las colonias de Fernando Po, Carolinas, Marianas y Palaos, y las incidencias de la sección de política del Ministerio suprimido.

«Al Ministerio de Gracia y Justicia pasarán los asuntos relativos a las Ordenes eclesiásticas y los correspondientes a la Administración de Justicia y Registro civil, de la Propiedad y del Notariado.

«Al Ministerio de Hacienda pasará lo relativo a contribuciones, rentas é impuestos de las islas de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas con la resultancia de sus Presupuestos, con las Deudas emitidas y pendientes de reconocimiento, liquidación y conversión, los servicios del Estado pendientes de pago con las operaciones de préstamo realizadas, y las clases pasivas que debían cobrar sus haberes en dichas Cajas.

«Al Ministerio de Fomento pasarán el Archivo de Indias, Museo y Biblioteca de Ultramar y cuanto esté relacionado con la Compañía Transatlántica, transportes terrestres, obras públicas, montes, minas, establecimientos é instalaciones de cables telegráficos.

«Y al ministerio de la Gobernación todo lo perteneciente al ramo de comunicaciones, telégrafos, teléfonos, administración local, provincial y municipal, beneficencia y sanidad, y los asuntos é incidencias correspondientes a los deportados por causas políticas.

«Art. 2.º Los asuntos y servicios incorporados a la presidencia del Consejo de ministros y a los ministerios de Gracia y Justicia, Fomento y Gobernación se distribuirán y despacharán en la forma que acuerden los ministros y j-fes.

«Los que se incorporan al ministerio de Hacienda continuarán despachándose, mientras no se disponga otra cosa, por la dirección de Hacienda del ministerio suprimido, la cual quedará desde luego incorporada al ministerio de Hacienda con la denominación de Dirección general de los asuntos de Ultramar.

diligencia y celo en socorrer al rey cuando podía peligrar su vida. Mostró el joven muchísima prudencia, diciendo solamente para disculparse, que según todas las reglas de la montería no era decoroso el herir a un animal atacado por otro cazador, a menos que este no pidiese auxilio. Terminada apenas esta discusión, Quentin tuvo ya motivos para congratularse de su disimulo. Llamaron suavemente a la puerta; abrióse esta; y Oliveros el Gambo, el Malo ó el Diablo, pues bajo estos tres nombres era conocido, entró en el aposento.

Dicho ya, a lo menos en cuanto al exterior, la descripción de este hombre de talento, pero sin principios: su modo de andar y sus modales le daban una semejanza casi perfecta con el gato doméstico, que agachado y dormido en apariencia, ó atravesando el cuarto a paso lento, tímido y furtivo, no deja por esto de acechar con sumo cuidado el agujero de algún desgraciado ratón, y que estregándose con cierta familiaridad contra aquel cuya mano desea que le acaricie, se arroja sobre su presa un instante después, arañando acaso a quien acaba de halagar.

Entró Oliveros, inclinado hácia adelante, con ademán humilde y modesto; y saludó a Cuchillada con tanta atención, que todo el que hubiera presenciado esta entrevista no podía menos de deducir que venía a solicitar algún favor del caballero escocés. Dió el parabién a Lesly por la excelente conducta de su sobrino en la caza, y añadió que se había granjeado la atencón particular de S. M. Paróse al decir esto, y permaneció con los ojos en el suelo, levantándose únicamente de cuando en cuando para echar a Quentin una mirada a hurtadillas, en tanto que Cuchillada contestaba lamentándose de la desgracia del rey por no haberle tenido inmediato de su persona en lugar de su sobrino, en atención a que él habría indudablemente atravesado el jabali con un solo golpe de venablo, cuando, según había podido comprender, Quentin dejó todo el peligro y la fatiga para S. M.

«Pero, añadió, esto servirá de lección al rey por todo el resto de su vida, y le enseñará a disponer que un hombre de mi estatura monte mejores caballos, ¿Cómo

narca cuando iba a ejecutar esta delicada y peligrosa suerte; la punta del cuchillo dando en la coraza de erizada cerda que cubría el lomo del animal, resbaló sin herirle, y Luis dió con su cuerpo en tierra. Esta caída fué sin embargo feliz para el monarca, pues a causa de ella el jabali, que había dirigido el colmillo contra su muslo, erró también el golpe, y sólo le desgarró un faldón de su vestido de caza. La impetuosidad del ataque lo condujo a algunos pasos de distancia; pero no tardó en volverse para embestir de nuevo al rey mientras se levantaba. Hallábase en esto la vida de Luis en el mayor peligro, cuando Quentin Durward, que a causa de la lentitud de su caballo se había retardado, pero que había reconocido y seguido la corneta del rey, llegó en tan crítico momento, y con un golpe de venablo atravesó al animal.

El rey, que entre tanto se había levantado, corrió a su vez a auxiliar a Durward, y acabó de matar al jabali, clavándole su cuchillo en la garganta. Antes de hablar una palabra a Quentin, midió la longitud del animal, calculando por los pasos los pies que contenía; limpióse el sudor de su frente y la sangre de sus manos, quitóse su sombrero de caza, colocóse en una zarza, y dirigió una devota oración a las imágenes de plomo que le cubrían. «¿Eres tú, querido joven escocés? le dijo. Vaya, que has empezado bien tus ejercicios; y el tío Pedro te debe otro excelente almuerzo como el que te dió en la Flor de Lis. ¡Y bien! ¿Por qué no hablas? ¿Has perdido en la corte todo tu ardor y deseos de distinguirse? Pues a los demás les sucede todo lo contrario.»

Quentin, joven discreto y fino como pudiera serlo el más avisado y precavido de Escocia, tenía demasiada prudencia para aprovecharse del peligroso permiso de familiaridad que parecía concedérsele. Respondió con pocas palabras, pero en selectas expresiones, que si le era lícito dirigir la palabra a S. M., sería únicamente para suplicar se dignase perdonar la rústica osadía con que se condujo cuando no conocía el alto y sagrado carácter de su real persona.

«¡Bien! ¡bien! dijo el rey; perdono tu osadía en favor de tu viveza y habilidad. Ya me sorprendió el tino

Los respectivos ministros tendrán en la parte correspondiente a los asuntos y servicios incorporados a las dependencias de su cargo, las facultades y obligaciones que al ministerio de Ultramar le estaban asignadas por leyes, reales decretos, etc.

Los demás artículos de este Decreto no tienen tanto interés.

### De Filipinas

Telegrafían de Manila al *Daily Telegraph* de Londres que los insurrectos filipinos ocupan posiciones formidables en Calumpit y que han recibido recientemente considerables refuerzos.

Según el corresponsal del *Standard* de Londres en Madrid los insurrectos tagalos cuentan con abundantísimas municiones, 200 cañones de construcción moderna y buen número de piezas de tiro rápido de los últimos modelos, dos factorías de cartuchos y varias fábricas de pólvora.

Telegrafían de Washington al *Daily Telegraph* de Londres que el Gobierno norteamericano está alarmadísimo por lo que ocurre en Guingua, Filipinas, y por el resultado que habrá tenido el gran combate referido allí hace tres días entre tagalos y yanquis.

A pesar de que los partes telegráficos oficiales de Manila hablan de que las bajas de los americanos se redujeron en dicho combate a dos oficiales muertos y a 50 soldados heridos, dice que el combate en cuestión resultó una derrota norteamericana en la cual pereció, entre otros oficiales, un coronel que tuvo que ponerse en el punto más avanzado y de más peligro para evitar que sus soldados huyeran cobardemente por escapar a la situación desesperada en que se encontraban.

### Sepulturas antiguas

En las estribaciones de la sierra de Urbasa, en el sitio llamado Puendal-miquela, situado a la derecha del valle de Ergoyena, jurisdicción de Echarrri-Aranaz (Navarra), al practicar excavaciones para los cimientos de una casa, se descubrieron varias sepulturas de piedra.

A pesar de que no se halló inscripción alguna, calculan los inteligentes que datan de los siglos V ó VI, y de gente que tenía residencia permanente en la comarca.

Los huesos hallados en las sepulturas son de tal longitud, que revelan en las personas a que pertenecieron una estatura de más de dos metros.

Según los habitantes de la comarca, varias veces se han encontrado sepulturas semejantes.

Los individuos de la comisión de monumentos históricos de Pamplona, que han visitado las sepulturas, encargaron que si en las demás excavaciones que han de practicarse aparece algún otro sepulcro, procuren no romper la lápida que lo cubra y den aviso a la referida comisión.

## NOTICIAS

### Del extranjero:

Aunucian de Berlín el fallecimiento de Mr. Henri Kieper, el célebre geógrafo, profesor de aquella Universidad. Nació en Berlín en 1818. Desde 1840 estableció su reputación de geógrafo y de cartógrafo con la publicación de un *Atlas historique de l'Hellade et ses colonies* y con los mapas que compuso para la obra de Robinson y Smith, *La Palestina*.

En 1841 y 1842 hizo un viaje al Asia Menor para completar los trabajos de la misión militar prusiana que había ejecutado, algunos años antes, trabajos topográficos en el país.

El resultado de este viaje fué la publicación del gran mapa del Asia Menor, que no cesó Kieper de rectificar y de tener al corriente y que es una obra maestra en su género.

En 1845, Henri Kieper fué puesto al frente del Instituto geográfico de Weimar, volviendo a Berlín en 1852. Fué miembro de la Academia en 1853 y el año siguiente abrió un curso de geografía en la Universidad.

Entre sus trabajos cartográficos, entre los ya citados, merece mencionarse su *Atlas antiquus* y su *Nuevo atlas del Globo*, que alcanzaron numerosas ediciones, sin contar con un número muy crecido de mapas históricos, políticos y etnográficos de diversos países.

Kieper supo reunir tesoros de una ciencia exacta y segura puestos en marcha con un espíritu eminente de orden y de claridad.

Ha vuelto a suspenderse el nombramiento de Nuncio de Su Santidad en París. Dicese, por más que no se asegura, que será nombrado monseñor Tarnassi, ó acaso monseñor Giraldini. También suena el nombre de monseñor Marchi, que hoy desempeña el cargo de Intendente en el Brasil. Lo que sí es seguro es el nombramiento de monseñor Cardechione para la secretaría de la Nunciatura.

La música de la Guardia republicana no realizará su proyectado viaje a Rusia.

Esta versión se presta a muchos comentarios, pues dada la actual situación de la política internacional europea, se traduce por un enfriamiento de relaciones entre Francia y Rusia, cuya causa nadie sabe explicar.

Los periódicos alemanes reconocen que se ha confirmado oficialmente la noticia de la compra por Alemania de la isla de Kanns, una de las Carolinas.

Llama la atención el hecho de que la expresada isla tiene el mejor puerto de aquel Archipiélago.

Además, conviene grandemente poseerla a los alemanes por ser la más próxima a las islas Marshall, las cua-

les, como es sabido, pertenecen al Imperio germánico.

El almirante italiano Magnalli, habiendo de la escuadra de su país, se declaró en favor de la construcción de acorazados, en lugar de cruceros, citando como ejemplo de la ventaja de los primeros el combate de Santiago de Cuba.

Una correspondencia de Constantinopla dice que la historia de la prisión de varias señoras musulmanes es sumamente exajerada.

Pero añade que se ha descubierto la trama de una vasta conspiración, cuyas ramificaciones llegaban hasta el harem imperial.

Los conjurados se proponían atacar a la vida del Sultán.

La prensa inglesa, y más aun que la prensa la opinión pública, se muestra regocijada por el alcance del discurso pronunciado ante el Rey Humberto por el almirante inglés en el almuerzo que se dió a bordo del *Masoli*.

Se dice que en este discurso se contesta a las proposiciones de Francia que encerraba el discurso del almirante francés, creyéndose que el jefe de la escuadra inglesa ha tratado de poner de relieve las cordialísimas relaciones entre ingleses é italianos, recordando ciertos servicios.

Telegrafían oficialmente de Hong-Kong que los insurrectos chinos de Kowloon han quedado dispersados por completo y que las tropas que los persiguieron han regresado a Hong-Kong.

La Emperatriz viuda come ahora todos los días con el Emperador para probar con ello la falsedad del rumor de que se está muriendo aquél lentamente por consunción.

En los alrededores de Pekin se van reuniendo los 200.000 hombres del ejército celestial que a principios de junio próximo revistarán la Emperatriz viuda.

En 1.º mayo próximo se abrirán oficialmente al comercio extranjero los puertos coreanos de Kussón en la costa Oeste, Masampo en la del Sudoeste y Song-ching en la del Este del reino.

El aspecto general de los negocios en aquella parte del Extremo Oriente es ahora muy satisfactorio.

Según telegrama del Cairo las bagaras prisioneros trabajan ahora en la reconstrucción de Khartoum empleando para los nuevos edificios los materiales que se sacan de las grandes murallas del Kalifa de Omdurman.

También van regresando los Jaalins a sus hogares de Metemneh que reedifican.

Se han descubierto ricos criaderos de oro en Faroli situado al Sur de Rosaires en el Sudán.

Debido el estado de inseguridad en

que se halla todavía el país, no se permite a los europeos la entrada en la cuenca del Nilo Azul.

La mayoría de los sudaneses al referirse a la reina Victoria de Inglaterra, dicen «nuestra reina».

El Sirdar Kitchener ha hecho su viaje a Suakim, por la vía proyectada para el ferrocarril de Godaref á Kasala.

### De las islas:

#### Inca

El mercado celebrado hoy se ha visto bastante animado, rigiendo los siguientes precios:

Almendrón, de 85'00 a 00'00 pesetas el quintal.

Trigo, de 19'00 a 19'50 pesetas la cuartera.

Candeal, de 18'50 a 19'00 id.

Cebada del país, de 8'00 a 8'25 id.

Id. forastera, de 0'00 a 0'00 id.

Avena del país, de 6'00 a 6'50 id.

Id. forastera, de 5'75 a 6'00 id.

Garbanzos, de 21 a 00'00 id.

Maíz, de 12'00 a 12'50 id.

Habichuelas (confits), de 35'00 a 00'00 idem.

Id. blancas, de 30'00 a 00'00 id.

Frijoles, de 29'00 a 30 id.

Habas para cocer, de 18'00 a 00'00 idem.

Id. ordinarias, de 17'00 a 00'00 id.

Id. para ganados, de 15'50 a 00'00 idem.

Cerdos cebados, de 00'00 a 00'00 por arroba.

Higos pasos, de 6'50 a 7'00 el quintal.

Azafrán, de 3'50 a 0'00 id. la onza.

C.

27 de Abril de 1899.

#### Sineu

El mercado celebrado hoy se ha visto poco animado, rigiendo los precios siguientes:

Trigo, de 18'50 a 00'00 pesetas.

Candeal, a 19'00 id.

Cebada del país, a 8'50 id.

Avena, a 6'50 id.

Maíz, a 14'50 id.

Habichuelas (confits), a 29'00 id.

Id. blancas, a 29'00 id.

Frijoles, a 28'00 id.

Habas ordinarias, a 15'50 id.

Id. primerizas, a 15'00 id.

Garbanzos, a 19'00 id.

26 de Abril de 1899.

### De la capital:

A las dos de la tarde de ayer ocurrió una riña entre el conductor de un carro y otro individuo en la calle de Ballester, los cuales de las palabras pasaron a los hechos resultando uno de los contendientes con una fuerte contusión en la cara.

Intervinieron en la reyerta varios transeuntes quienes pusieron fin al incidente.

con que adivinaste la profesión de mi compadre Tristán. Desde entonces, según me han informado, faltó muy poco para que te sirviese un plato de su cocina particular. Te aconsejo que andes con cuidado con él, porque es un mercader que trafica en brazaletes algo duros y en collares harto apretados. Ayúdame a montar a caballo. Me gustas y quiero protegerte: con nadie cuentas sino conmigo, ni con tu tío ni con lord Crawford. No hables a nadie del recomendable servicio que me has prestado en mi lucha con el jabali; pues a quien se alaba de haber socorrido a su rey en caso tan urgente, debe bastarle por recompensa el placer de decirlo.

El rey tocó entonces la corneta, y a su voz se reunieron inmediatamente Dunois y con muchos cazadores, que le dieron el parabien por la muerte del jabali. Apropíabase en esta ocasión el monarca mayor gloria de la que realmente le correspondía, pues habló de la cooperación del joven Durward tan superficialmente, como suele hablar un cazador que se alaba del número de piezas que trae en su zurrón, sin nombrar al mozo que le ha ayudado a matarlas. Mandó en seguida a Dunois que enviara el jabali a los monjes de San Martín de Tours, para que se regalasen con él los domingos, y se acordasen del rey en sus oraciones.

—¿Y qué se ha hecho su eminencia el cardenal? preguntó Luis. Parece que es falta de atención y poco miramiento por la Santa Iglesia abandonarle sin caballo en medio del bosque.

—Si V. M. me lo permite, dijo Durward viendo que todo el mundo guardaba silencio, diré que he visto a su eminencia salir del bosque en un caballo que le dieron.

—El cielo cuida siempre de los que le pertenecen, dijo el rey. Vamos, señores, partamos; por hoy está conuida la cacería. Señor escudero, añadió dirigiéndose a Durward, id por mi cuchillo de monte que se me cayó junto al jabali. Pasa adelante, Dunois: pronto te alcanzaré.

Luis, cuyos movimientos más insignificantes en apariencia, estaban casi siempre calculados como estratagemas ó ardides de guerra, se procuró de este modo la ocasión de hablar a solas con Durward.

—Valiente escocés, le dijo, tienes penetración, según colijo. ¿Puedes informarme de la persona que ha dado un caballo al cardenal? Algún extranjero, sin duda: pues mis cortesanos, habiéndome visto pasar por delante de él sin detenerme, no se habrán seguramente dado prisa a prestarle este servicio.

—No he podido ver más que un solo instante a los que han hecho este favor al cardenal, señor, respondió Quentin: pues tuve la desgracia de caer del caballo, y hacia toda diligencia para no faltar a mi deber: pero presumo que sería el embajador de Borgoña ó alguno de su comitiva.

—¡Ah! ¡con que el borgoñón! exclamó el rey. Ahora bien... la Francia se halla en estado de obrar por su parte.

No habiendo ocurrido después cosa particular el rey entró en su castillo con su acompañamiento.

## CAPITULO X.

### LA CENTINELA

N o bien acababa de entrar Quentin en su reducido aposento para hacer alguna variación indispensable en su traje, cuando se le presentó su tío para enterarse minuciosamente de lo que le había sucedido en la caza.

El joven, que no podía menos de estar persuadido de que el brazo de Ludovico, vaila probablemente alguna cosa más que su juicio, procuró con su respuesta dejar al rey en plena posesión de la victoria que había indicado desear apropiarse exclusivamente. Contestóle Cuchillada explicándole la conducta harto más acertada que hubiera él guardado en semejantes circunstancias, terminando la lección con algunas suaves reconvenções por su poca

Por un individuo de la guardia municipal fué ayer acompañado al depósito de Capuchinos, donde ha dormido la mona, un individuo que con la cabeza trastornada por efectos del alcohol estaba promoviendo escándalo en la vía pública.

Ayer por la mañana se reunieron en el despacho de la Alcaldía los señores Concejales que forman las Comisiones encargadas de redactar los nuevos reglamentos de empleados del Municipio y guardia municipal.

El objeto de la reunión fué para ponerse de acuerdo para la redacción de ambos proyectos los cuales una vez terminados, serán sometidos a la deliberación del Ayuntamiento.

El señor Gobernador Civil de esta provincia recibió ayer un telegrama del Gobierno indicándole la conveniencia de que gestione con interés la mayor concurrencia a la Exposición de París, escitando vivamente a la Cámara de Comercio.

Se nos dice que el señor Gobernador para dar cumplimiento a los expresados deseos del Gobierno, reunirá en su despacho a las Juntas directivas de dichas asociaciones al objeto de encarecerles que contribuyan con su influencia a la realización de los expresados ideales, por lo que respecta a Mallorca.

La misma autoridad recibió otro despacho interesándole que excite a los elementos sanos y arraigados del país para que tomen parte en las elecciones municipales, como medio eficaz de que en el consistorio deje en definitiva de hacerse política y se dedique el Ayuntamiento y sobre todo la Alcaldía a la administración honrada de los intereses locales.

Anteayer el comandante de la guardia municipal en unión de los demás Jefes, repitió la maniobra verificada hace algunos días de reunir precipitadamente a la fuerza en un punto determinado y sin previo aviso.

La prueba dió excelentes resultados pues en catorce minutos tuvo reunida en la plaza Mayor a toda la fuerza.

En el lugar correspondiente de este número publicamos un anuncio de la Alcaldía advirtiendo a los dueños de varias sepulturas del Cementerio de esta ciudad, cuyos panteones han sido derribados por los últimos vendavales, que deberán repararlos en el plazo de cinco días de lo contrario ordenará su reparación de oficio a cargo de los referidos propietarios.

A cosa de las doce de la tarde de ayer fondeó frente a la farola de Porto-Pi, el vapor de nacionalidad inglesa *Victoria*, a bordo de cuyo buque van recorriendo los principales puertos de la costa de España 43 excursionistas de dicha nación.

Dicho buque desplaza 1018 toneladas y va mandado por el capitán Mr. Lughán.

Los expresados turistas saltaron a tierra a cosa de las doce y media de la tarde, recorriendo las principales calles de nuestra población.

Al anoecer se hizo de nuevo a la mar el expresado buque con rumbo a Levante.

Nuestro corresponsal en Manacor nos da cuenta de la sensible desgracia ocurrida en la tarde de anteayer en el Puig de Santa Lucía de aquel término municipal.

Estaban ocupados en la extracción de sílice en polvo en el punto indicado una mujer llamada Francisca Lull Morey, de 57 años de edad, acompañada de su esposo y dos hijos cuando se desplomó un grueso montón de tierra y piedras, una de las cuales dió a la cabeza de la expresada mujer, produciéndole la muerte instantáneamente.

Dado conocimiento de ello a las autoridades, se personaron en el lugar de la desgracia varias parejas de la guardia civil y el juez de instrucción de dicho partido, quien empezó la instrucción de las oportunas diligencias, ordenando el levantamiento del cadáver, que fué trasladado al cementerio donde se le practicará la autopsia.

Anoche tampoco hubo función en el Teatro-Circo a pesar de haberse anunciado el estreno de la pantomina *La Feria de Sevilla*.

El motivo de la suspensión fué no tener aun prontos todos los elementos que toman parte en dicha pantomina.

Los carteles anuncian un estreno para esta noche.

El Gobierno Militar de esta plaza, llama a los herederos del soldado fallecido en Cuba Juan Clapés Mari, para que a la mayor brevedad se presenten en dichas oficinas al objeto de

enterarles de un asunto que les interesa.

Ayer por la tarde entró en la dársena del puerto el brick barca gallego *Amazonas*, al objeto de sufrir una importante reparación en el casco y limpiar los fondos.

El vapor *Palma* salió a las cinco y media de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose ocho pasajeros y abundante carga.

Leemos en un periódico de Barcelona el siguiente suelto.

«Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 72, párrafo III de los estatutos para el régimen de los Colegios de Médicos, se hallan ya en circulación en Madrid, en Barcelona y en otras provincias, los sellos de tres pesetas que han de fijarse necesariamente en virtud del real decreto de 12 de Abril de 1898, en todas las certificaciones ó documentos que extiendan los médicos en papel del timbre, para que tengan efectos legales, que deben abonar la parte interesada é inutilizar con la rubrica los profesores que libren dichos documentos.»

Ayer por la mañana fué felizmente botado al agua en el astillero del Mollet, el pallebot *San Bartolomé* que acaba de sufrir una importante reparación en el casco.

Dicho buque iba antes aparejado de balandra.

El viernes á las nueve y media de la noche los notable artistas Hermanos Bermudez, que tantos aplausos alcanzaron en el concierto que dieron en la noche del día 23 en los salones de *La Protectora*, darán otro concierto de citara española y guitarra y de prestidigitación, en el Cap Sanchez-Plaza del Aceite.

El Tesorero de Hacienda de esta provincia ha remitido á este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín Oficial* los edictos señalando los días en que verificara en los pueblos de esta isla, la cobranza voluntaria de las contribuciones territorial industrial y carruajes de lujo correspondientes al cuarto trimestre del año económico corriente.

El Alcalde de Andraig, cita, llama y emplaza á los mozos del reemplazo actual Pedro Enseñat Enseñat, Jaime Tortella Enseñat, Andrés Santandreu Roca y Antonio Vidal Jofre, declarados prófugos por aquel Ayuntamiento por no haber comparecido al acto de clasificación y declaración de soldados.

El Ilmo. señor Obispo de esta diócesis terminó ayer la visita pastoral á las parroquias de esta ciudad.

Hoy conforme anunciamos administrará el Santo Sacramento de la Confirmación en la Santa Iglesia Catedral, á todos los niños de este distrito municipal que aún no lo hayan recibido.

El *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al día de ayer publica en la sección de la *Gaceta* un Real decreto disponiendo que la Comisión revisora del Código de Comercio, creada por Real decreto de 1.º de Marzo de 1881, quede en adelante unida á la Comisión general de Codificación.—Otro adicionando varios párrafos al artículo 11 del Reglamento general para la administración y realización del impuesto de derechos reales y transmisión de bienes de 1.º de Septiembre de 1896.—Una Real orden marcando los honorarios que los peritos deberán percibir por los trabajos de medida y tasación que para la venta de predios desamortizables practiquen.

Debiendo adquirirse para las atenciones de las Factorías Militares de esta plaza los artículos que más abajo se detallan, se ha señalado el día 12 de Mayo próximo para las personas que deseen interesarse en alguno de dichos servicios puedan presentar en las citadas Factorías, sus proposiciones con muestras de los artículos que ofrescan.

Artículos que se citan:—Cebada, leña en rama, id. en tronco, galletas, harina flor, aceite, petróleo, carbón, jabón y ceniza.

Por Real orden del ministerio de Hacienda se ha resuelto que el caso 2.º del artículo 91 de la ley electoral vigente se refiere tan solo á los expedientes gubernativos de investigación, denuncias, multas y cuentas atrasadas de cualquiera de los ramos de Administración pública, y por consecuencia, que la prohibición en aquel precepto establecida, no impide ni suspende la función de incoar, ni el de-

ber de tramitar los expedientes administrativos de defraudación ni los demás de carácter ordinario y corriente, cuyo objeto es hacer efectivos, con arreglo á las leyes, los recursos, rentas y producto en venta de los bienes del Estado, y, en general, ningún acto ó gestión indispensable para el ordenado ejercicio de la gestión fiscal y recaudatoria, encargadas á la Administración de la Hacienda pública.

**Notas ciclistas**

El presente mes de Abril era el en que comunmente se corrían las carreras de cien kilómetros de la U. V. E.; pero este año, estamos al final de dicha época, y, ni se han celebrado carreras, ni están tampoco en perspectiva.

No sabemos á que atribuir esta decadencia. Las sociedades ciclistas están pléoras de vida, los socios aumentan de cada día, consecutivamente se van adquiriendo nuevas máquinas, y sin embargo este año no se han verificado aquellas manifestaciones que levantaban el entusiasmo y elevaban la fiebre ciclistas. Quizás este resultado es debido á una transformación del modo de ser de nuestros ciclistas que han abandonado la lucha para la velocidad, entrando de lleno en la práctica del *touriste*; visitar pueblos, admirar panoramas, recorrer caminos y vericuetos; nada de acalorarse y sufrir sofocaciones y cansancios. Las pruebas de cien kilómetros están para los que quieren figurar y sobresalir del nivel común, para alcanzar un nombramiento de *roulier* de más ó menos mayor importancia, según las aspiraciones y las fuerzas del individuo.

De nuestros ciclistas, los que poseen calificación, descansan sobre sus laureles; de los otros, de los nuevos, por la muestra no hay ninguno que aspire á subir.

\*

En las fiestas que anualmente celebra el pueblo de Sóller, durante el próximo mes, figurará en el programa de los festejos, unas carreras ciclistas, las que se verificarán en el camino del puerto.

El programa de dichas carreras lo publica el semanario *Palma Ciclista* y de él lo copiamos:

Primera carrera.—*Local*.—Reservada para los ciclistas de Sóller.—Tres premios objetos de arte.

Segunda carrera.—*Forense*.—Para los ciclistas de Mallorca excepto los de Palma y Sóller.—Premios 1.º 15 pesetas, 2.º 10 id. y 3.º 5 id.

Tercera carrera.—*Provincial*.—Premios 1.º 20 pesetas, 2.º 15 id. y 3.º 10 idem.

Cuarta carrera.—*Equipas*. Premio de 25 pesetas para el equipo vencedor.

Quinta carrera.—*Match de honor*, obligatoria entre los vencedores de las carreras *Local*, *Forense* y *Provincial*.

Sexta carrera.—*De cintas*. Estas carreras se celebrarán el día 28 del próximo mayo.

**SIXTO RADIO**

**MAGNESIA GRANULADA FUSTER**

Su gran efervescencia, superior á todas sus similares nacionales y extranjeras, su sabor agradable y perfecta elaboración hacen que sea la más apetecida como *refrescante*, y para quitar los dolores del estómago, vómitos, etc., etc.

Las enfermedades dependientes del empobrecimiento de la sangre (clorosis, cloroanemias, etc.), se curan con las *Pildoras Marcadas Fuster*.

Despacháanse en todas las farmacias. Al por mayor en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de don Juan Valenzuela. En Manacor: Farmacia del autor, Mayor, número 2.

**Bibliografía**

La nota más culminante del número de *Blanco y Negro* correspondiente á esta semana, es el *Mapa electoral* en colores con los nombres de todos los diputados electos y un *Escrutinio gráfico* dibujado por Cilla.

Contiene además los siguientes originales: *En la feria de Sevilla*, portada por Huertas; *Al maestro cuchillada*, por el Bachiller Francisco de Osuna; *Páginas sevillanas*, por García y Ramos; *La feria de Sevilla* (información fotográfica); *Sevilla*, poesía por Javier de Burgos; *La señora Pardo Bazán en París*; *Buscando un elector*, por G. R. España, con fotografías de Asenjo, y *En el despacho del ministro*, historia muda por Xaudaró.

Hemos recibido el segundo número del *Boletín de la Cámara Agrícola*, el cual contiene el siguiente sumario: Cámara Agrícola Balear.—Crónica general.—Sindicatos.—Caldos cúpricos.—Nitrato de sosa.—Cosechas y Mercados.—Datos y Noticias.

**Cultos para hoy**

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Empezarán en Santa Catalina de Sena dedicadas á su titular. Exposición á las nueve á las diez la misa cantada por la comunidad acto seguido se rezará la segunda parte del rosario. Por la tarde continuará la novena con sermón y solemne reserva de S. D. M.

**Visita á la Corte de Maria**  
A Nuestra Señora de la Misericordia en Santa Magdalena.

**Ultimas cotizaciones**

VALORES LOCALES	
Crédito Balear. . . . .	67 00
La Islaña Marítima. . . . .	50 00
Ferro-Carriles de Mallorca. . . . .	36 00
Alumbrado por Gas. . . . .	00 00
Salinas de Ibiza. . . . .	200 00
Fomento Agrícola. . . . .	66 00
Bonos Municipales. . . . .	33 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 27 de Abril.	
Interior. . . . .	62 45
Exterior. . . . .	69 60
Amortizable. . . . .	71 90
Cubas 1836. . . . .	65 00
Cubas Nuevas 1890. . . . .	55 75
Banco de España. . . . .	412 00
Tabacos. . . . .	000 00
Francos. . . . .	20 25
Libras. . . . .	00 00

**Oficinas públicas**

**Alcalá de Palma**

**Cementerios.**—Los propietarios ó herederos de las sepulturas cuya relación se detalla á continuación se servirán proceder á la recomposición de los panteones de las mismas derribados por efectos de las lluvias y vientos, dentro del improrrogable plazo de cinco días á contar de la inserción de este anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia, pasado el cual sin haberlo cumplido se efectuará de oficio y á sus costas, sin perjuicio de imponerles la multa correspondiente caso de incumplimiento.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas interesadas en dichas sepulturas. Palma 26 Abril 1899.—El Alcalde, Enrique Sureda.

**Relación que se cita**

Cuadro 1.º n.º 519, doña Maria Botta Garí.—Id. id. 593, don Jaime Gayá Terrasa.—Id. 2.º 171, Se ignora su nombre.—Id. id. 335, doña Maria del Pilar Vega Verdugo.—Id. id. 348, don Cristóbal Rosselló Matas.—Id. id. 346, Se ignora el nombre.—Id. id. 342, don Gabriel Ramonell Dols.—Id. id. 369, Se ignora el nombre.—Id. id. 382, Vicente Sagreras Vey.—Id. id. 463, doña Antonia Vey García.—Id. id. Se ignora el nombre.—Id. 6.º 214 doña Andrea Gandós Valdés.—Id. 7.º 85, doña Ana Sastre Valcaneras. Id. id. 162, doña Juana Ana Castell R utord.—Id. id. 188, Juan Romaguera Cadelas.

**Sociedades y Corporaciones**

**Gremio de vendedores de tegidos al pormenor.**

Verificado el reparto gremial de vendedores de tegidos al pormenor, estará espuesto los días 26, 27 y 28 de una á dos de la tarde, en casa del Síndico, Jaime II 115.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

**ESTADISTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados  
**Nacimientos:** Día 24.—Varones 2.—Hembras 3.  
Día 25.—Varones 1.—Hembras 4.  
**Matrimonios:** Día 24.—Ninguno.  
Día 25.—Ninguno.

**Defunciones:** Día 26.—Rosa Llull Bibiloni, viuda, 56 años, c. de Riera, degeneración ulcivoracio.—Juan Luis Gomila Pujol, viudo, 69 años, c. de Pelaires, menengitis crónica.—Bárbara Pons Sampol, viuda, 40 años, c. de Antich, flumón deficio de la mano y brazo.—Gaspar Font Beltrán Expósito, 4 meses, c. de los Olmos, eclampsia.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.**

**Estado de la atmósfera.**—Algo cargada, hay cirro stratus.

**Id. del horizonte.**—Calimoso.

**Dirección del viento.**—S. S. O. fresco.

**Estado del mar.**—Picada del viento.

**Buques á la vista.**—Ninguno.

**Indicaciones del Vigía de Porto-pi.**—Ninguna.

**Incendias.**—Cuando el orto sopla,

ban ventolinas variables en fuerza y dirección dentro del primero y cuarto cuadrante, el cielo estaba poblado de cirrus, calimoso el horizonte, recalcaba marejada tendida del S. y regularmente elevado el nivel de las aguas. A las seis se quedó calma y hasta las diez y media no quedó entablado el embate que fué foje durante la mañana Refrescó á las primeras horas de la tarde y aguantó fresco hasta las cuatro que empezó á abonzar y al ocaso era fresquito del S. S. O.

**Noticias.**—Entró el vapor inglés *Victoria* procedente de Málaga. Salió el *Palma* para Barcelona, el *Cabrera* para el puerto de su nombre y se dispone á salir para la mar el inglés *Victoria*.

**Buques fondeados:** Día 27.—Vapor inglés *Victoria*, de 1.018 ton., de Londres con escalas en Lisboa y Málaga.

**Buques despachados:** Día 27.—Vapor español *Palma*, de 356 ton., para Barcelona.—Laud español *Bartolito*, de 45 ton., para Gandía.—Vapor inglés *Victoria*, de 1.018 ton., para la mar.

**Matadero:** Día 27.—**Reses sacrificadas para el abasto público.**—Bueyes, 0.—Vacas, 1.—Toros, 0.—Novillos, 1.—Terneras, 4.—Carneros, 0.—Ovejas, 2.—Borregos, 0.—Corderos, 76.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabreros, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 84.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Contra el Gobierno**

Madrid 27 á las 9 m.

El *Círculo Mercantil* ha deseñado por unanimidad la proposición hecha por el Gobierno para que se designen los concejales.

Con tal motivo se han pronunciado enérgicos discursos, combatiendo la proposición por creerla irrealizable.

**Declaraciones carlistas**

Madrid 27 á las 10 m.

En las declaraciones que acaba de hacer el señor Barrio y Mier ha dicho que desconfiaba que el actual Gobierno pueda solucionar los conflictos, pues aunque los prelados ofrecen á S. S. apoyar las instituciones, la mayoría del clero simpatiza con la causa carlista.

**Consejo**

Madrid 27 á las 1.15 t.

> > 1.20 >

> > 1.30 >

Los ministros se han reunido en Consejo bajo la presidencia de la reina.

El señor Silvela ha examinado el resultado probable de las elecciones de senadores, apreciándolas en igual sentido que las de diputados.

Consideró plausibles y legítimas las aspiraciones de los gaditanos respecto á las reformas que pretenden, y dijo que se implantarían en tiempo oportuno.

Juzgó peligrosas las impacencias en quienes desean reformas radicales, pero sostuvo que el Gobierno debía seguir y seguirá la obra por el camino emprendido.

Comparó las impacencias con los medicamentos que se prescriben á los enfermos, que hay que aplicarlos según el rumbo que toma la enfermedad y la naturaleza del paciente.

Añadió que las reformas del Código Civil en cuanto atañe á la legislación foral, significarán el respeto que debe guardarse á todas las instituciones.

Se ha firmado el ascenso á general de división del señor Hernandez.

Esta tarde el marqués de Novallas entregará la ratificación del tratado de paz.

**Tribunales de honor**

Madrid 27 á las 4.40 t.

El tribunal supremo de guerra y marina ha examinado los fallos de los tribunales de honor, dictados contra el coronel Zamora, disponiendo la separación del mis-

mo del ejército, encontrándolos legales.

Respecto al general Tejeiro, le será aplicado el Código de Marina, sin tener derecho en lo futuro á obtener nuevos destinos.

Mancheta

**NOTICIAS**

de la madrugada

**TELEGRAMAS**

Conferencia

Madrid 27 á las 7.35 n.

El señor Dato ha conferenciado con el señor Sagasta.

Se supone que dicha entrevista está relacionada con las próximas elecciones de Senadores, y en la posibilidad de que los liberales no tengan representación de todas las provincias.

**Noticias diversas**

Madrid 27 á las 11.15 n.

El *Boletín Oficial* del Ministerio de la guerra, publicará mañana un Real decreto separando del Ejército al coronel Zamora.

Dícese que á principios de Mayo recibirá el señor Castelar un mensaje que le firmaron hace tiempo los republicanos.

A la comisión que se lo entregue lo contestará el señor Castelar por escrito, prometiendo ampliar el programa desde el Congreso.

Los estudiantes libres han acordado solicitar de la Reina la supresión de los recargos de guerra en las matriculas.

Caso de no ser atendidos no acudirán á la convocatoria del mes de Mayo próximo.

**Consejo de Sanidad**

Madrid 28 á las 1 m.

El Consejo de Sanidad ha ultimado el proyecto de reforma de la ley de sanidad.

El Consejo en pleno lo entregará el sábado al Ministro que lo estudiará brevemente presentándolo enseguida á las Cortes.

**Recepción**

Madrid 28 á las 2.25 m.

La recepción celebrada hoy en el Ministerio de la guerra ha resultado brillantísima.

Asistieron á dicha reunión el señor Villaverde y el coronel señor Pasos recién llegado de Filipinas.

Cree el señor Pasos que hasta que se termine la guerra será difícil lograr que los tagalos nos entreguen á los prisioneros.

**Firma**

Madrid 28 á las 2.40 m.

S. M. la Reina ha firmado un Real decreto separando del Ejército al general Tejeiro.

Igualmente se ha presentado á la firma una Real orden del Ministerio de la Guerra reformando la Artillería de montaña.

Esta ultimado el presupuesto de Guerra, el cual será presentado al Consejo el miércoles próximo.

Mancheta

**TEATRO PRINCIPAL**

Función para hoy viernes

La ópera en tres actos, de don Emilio Arrieta, titulada:

Marina

A las ocho y media

Entrada general 0.75 pesetas.—Id. de paraiso 0.50 id.—Media entrada general 0.40 id.—Id. de paraiso 0.30 id.

**¡¡OCASION!!**

S. NICOLÁS 19—PRINCIPAL  
Visítad esta casa y os convencereis que no puede vender más barato.  
Estenso surtido en cortes de trajes para Caballero.

NOTA.—Contando esta casa con un inteligente cortador en Sastrería, hará los trajes que se le encargue tanto si los géneros son de la casa como de otra cualquiera, á precios sin competencia.

S. NICOLÁS 19—PRINCIPAL

**FERRO-CARRILES**  
**MALLORCA**  
 De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.  
 De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.  
 De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.  
 De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.  
 De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 6'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 6'25 (mixto hasta Empalme) tarde.  
 Palma 23 de Marzo de 1899.—El Director G., Guillermo Moragues.  
**Vapores Correos**  
**SALIDAS**  
 Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).  
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).  
 Jueves ninguna.  
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).  
**ENTRADAS**  
 Lunes 10 mañana, de Barcelona via Sóller, y de Mahón (via Alcudia).  
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).  
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).  
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
 Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).  
 Domingos ninguna.  
 Servicio directo entre Mallorca y Menorca  
 De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.  
 De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

ABRIL  
**28**

1715.—Nace el ilustre médico aragonés José Amar y Arguedas.  
**VIERNES**  
 117 | San Prudencio, ob. y san Vi. | 248 del, mrs.

ABRIL  
**29**

1691.—Clemente VIII casó á San Raimundo de Peñafort.  
**SÁBADO**  
 118 | San Pedro de Verona, mv. y | 247 san R. barto, abad y fundador.

# La Previsión Paternal

Sociedad cooperativa de seguros sobre la vida de niños y jóvenes

Esta gran Compañía contrata seguros de la edad de un día hasta veinte años, admitiendo cuotas mensuales de una peseta hasta cien.  
 Duración y renovación de seguro cada cinco años.  
 Las grandiosas ventajas sobre las demás Compañías de su índole consiste en que cada asegurado, además del interés de su capital, percibe como accionista de la Sociedad 10, 15 y hasta 20 por 100 como resultante de los asegurados que fallecen y de los que dejan actuar sus pólizas.  
 Banquero de la Sociedad: El Crédito Liones.  
 Director: Don Rafael Herrera del Alamo, Salud, 10.—Madrid.  
 Por la Junta de Patronato: Don Blas Lafont y Puyo, Capellán de Alter de la Real Capilla de Pelacic.  
 Representante en esta provincia: Don Miguel Guasp y Pajol.—Moral, 12.  
 Oficina de Contratos: Don Miguel Ferraz, Pelatero, 18, principal.

## Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Abril

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.  
 El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Montserrat», capitán M., para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.  
 Solo se admite carga hasta el día 22.  
 El 20 de Santander, vapor «Buenos Aires», capitán N., para Coruña, Habana y Veracruz.  
 El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Montevideo», capitán N., para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de los Estados Unidos.  
 Solo se admite carga hasta el día.  
 Línea de Filipinas.—El 22 de Barcelona, vapor «P. de Sadrístgari», capitán N., para Port Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.  
 No se admite carga la víspera de la salida.  
 Línea de Buenos Aires.—El 2 de Mayo de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor «Reina María Cristina», capitán para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
 No se admite carga la víspera de la salida.  
 Línea de Fernando Poo.—El de Barcelona y el de Cádiz, vapor «X», capitán Plá, para Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.  
 Servicio de Africa: Línea de Marruecos.—El de Barcelona, vapor «X», capitán Rubio, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Laracha, Rabat, Casablanca, Marráquech y Mogador.  
 Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piñero», sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz, los martes, jueves y sábados.  
 Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

## Línea de Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.ª

**S. EN C. CADIZ**  
 Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos  
 Para Habana, Cienfuegos y Veracruz, con escalas en Puerto Rico, Arcebo y Ponce, saldrá de este puerto el día 5 de Mayo el vapor  
**Miguel M. PINILLOS**  
 Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias y con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo para Tarpan, Frontera, Laguna, Campecha, Progreso y Coahuacalcos.  
 Para más informes, señores Martínez y Planas, San Juan 20, representantes de la Compañía.

# AGRICULTURA

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola  
**LA MARAVILLA MARCA REGISTRADA**  
 Fertilización de los terrenos esquilmaos y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.  
**ABONOS ESPECIALES PARA**  
**VIÑA**  
**NARANJO**  
**ALMENDRO**  
**ALBARICOQUE**  
**ALGARROBO**  
**CEREALES**  
**HIGUERA**  
**OTROS CULTIVOS**

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Giner Albió dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.  
 Darán toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora don Leopoldo Mompó de Valencia.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Bilis, Convulsiones difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.  
 Las notabilidades médicas profieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.  
 Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontente, 31; BARCELONA

# HERPES

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

# ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dietamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.  
 Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el peor que tanto molesta devolviéndolo á la piel enferma su estado normal.  
 Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura  
**CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces**  
 Se cura con el licor breca ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.  
**CUATRO REALES FRASCO**  
 Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura 33.

# CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

# TOS

ALIVIO INSTANTÁNEO CURADA EN 12 HORAS  
 No contiene opio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias  
 Depósito en Palma, Farmacia de J. VALERZUELA.

# ACETILENO

Patentes Bofill-Ingeniero  
 Los mejores aparatos, seguros, económicos é inexplorables. Usados con doble gasogeno automático produciendo el alumbrado más barato como PETROLEO á 40 cént. de peseta el litro y gas á 20 cént. el metro.  
**Carburo superior á pesetas 1'10**  
 Lámparas portátiles y Faroles de mano, para bicicleta y casaca. Desde 10 pesetas y á una semana.  
**Sindicato, 141-1.-PALMA**

# Sulfato cobre y azufre flor para viña

De clase superior y á precio muy limitado se expone en el Centro Farmacéutico.  
**Hotel Bustamante (Mahón)**  
 Precios desde 8 pesetas, mesa confortable, limpieza y buenas habitaciones  
**English spoken**

# PAPEL

cortado expresamente para cajones de higos destinados á la exportación.  
 Se halla de venta en casa de Amengual y Muntaner, Cadena 2 y Conquistador 30, á precios sumamente económicos.  
 Imprenta de Amengual y Muntaner

**UNA OPERACIÓN PARTICULAR**  
 es el separarse las ojías que en las tanga muy pobladas y le dan entredijo serio y repulsivo, é quitarse el impudico vello que sombrea la cara de algunas damas, é hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, é quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

**Depilatorio Imperial Padró**  
**FRASCO 10 REALES**  
 Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.  
 En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartel 3, Libertad 10. Don José Guzmán y Puyo, peluquero, Cadena 3.

**NADIE TOSE**  
 TOMANDO LA PECTORINA PIZA



Cura los catarrros, bronquitis, de los 6 años y demás afecciones del aparato respiratorio por crónicas que sean.  
 De venta: Farmacia del Dr. Plá, Plaza del Pílo 6 Barcelona.  
 Palma: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.

**El xir Estomacal**  
 de Salz de Carlos  
 Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, flatos del estómago, dispepsia y catarrros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

**BOTELLA 5 PESETAS**  
 Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.  
 Palma: Farmacia de Fran y de D. Juan Valenzuela.

FRONTITUD + BARATURA  
**Esquelas mortuorias**  
 de todas clases  
 Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños.  
 Única casa en Palma que se confecciona tarjetas negras con la impresión dorada.  
 Papel de numerosa variedad.  
**AMENGUL Y MUNTANER**  
 Conquistador, 30.—Cadena, 2

**Se alquila**  
 Un entresuelo situado en la calle de San Pedro Nolasc, número 1.  
 Es la misma casa, principal, primera, reformada.